

Redner zu nachfolgendem Tagesordnungspunkt

Präsidentin Barbara Stamm

## Geschäftliches

(Beginn: 09.05 Uhr)

**Präsidentin Barbara Stamm:** Verehrte Kolleginnen und Kollegen, guten Morgen! Ich eröffne die 63. Vollsitzung des Bayerischen Landtags. Presse, Funk und Fernsehen sowie Fotografen haben um Aufnahmegenehmigung gebeten. Diese wurde wie immer vorab erteilt.

Nach der Weihnachtspause darf ich Sie sehr herzlich begrüßen. Ich begrüße vor allem diejenigen, die schon da sind. Die anderen lade ich ein, zu kommen. Ich begrüße die Mitglieder der Staatsregierung, stellvertretend für alle Herrn Staatssekretär Eck.

Nach den sitzungsfreien Wochen beginnen wir wieder mit unserer Arbeit. Wir haben Herausforderungen zu meistern. Wir gehen sie wieder gemeinsam an.

In diesem Jahr wird wieder viel Gemeinsames auf den Weg zu bringen sein. Dazu wünsche ich Ihnen Kraft und Zeit, vor allen Dingen auch Gesundheit. Zum Stichwort "Gesundheit": Ich freue mich ganz besonders, dass unsere Kollegin Petra Dettenhöfer heute wieder hier ist. Liebe Petra, herzlich willkommen!

(Allgemeiner Beifall)

Schone dich noch. Wir wünschen dir weiterhin gute Genesung und freuen uns alle sehr, dass du hier bist.

Wir haben Herausforderungen zu meistern. Wir gehen sie wieder gemeinsam an.

Ich bitte Sie nun, sich zu erheben. Wir haben dreier ehemaliger Kollegen zu gedenken.

(Die Anwesenden erheben sich)

Am 3. Januar verstarb der ehemalige Staatssekretär Dr. Herbert Huber im Alter von 80 Jahren. Er gehörte dem Bayerischen Landtag von 1970 bis 1996 an und vertrat für die CSU den Stimmkreis Landshut Stadt und Land. Von 1990 bis 1993 war er Staatssekretär im Staatsministerium des Innern, von 1993 bis 1994 Leiter der Staatskanzlei und von 1994 bis 1995 Staatssekretär im Staatsministerium für Landesentwicklung und Umweltfragen.

Während seiner Zugehörigkeit zum Bayerischen Landtag war er in unterschiedlichen Ausschüssen tätig, unter anderem im Ausschuss für Staatshaushalt und Finanzfragen sowie von 1987 bis 1990 als Vorsitzender des Ausschusses für Landesentwicklung und Umweltfragen.

Dr. Herbert Huber hat als Parlamentarier und als Mitglied der Staatsregierung einen herausragenden Beitrag zur Entwicklung unseres Landes geleistet. Sein besonderes Engagement galt seiner niederbayerischen Heimat sowie auf Landesebene der Umwelt-, der Energie- und der Medienpolitik. Er war Vorsitzender der CSU-Filmkommission, Mitglied im Rundfunkrat und Präsident des Film-Fernseh-Fonds Bayern.

Mit Dr. Herbert Huber verliert unser Land einen allseits geachteten Politiker, der seine Überzeugungen lebte, der nah am Menschen war, viel für unser Land bewegt hat und stets fair geblieben ist. Seine Leistungen wurden mit hohen Auszeichnungen gewürdigt, unter anderem mit dem Bundesverdienstkreuz und dem Bayerischen Verdienstorden.

Am 16. Januar verstarb im Alter von 94 Jahren Herr Josef Gradl. Er gehörte dem Bayerischen Landtag von 1962 bis 1970 und von 1973 bis 1974 an und vertrat für die SPD den Wahlkreis Oberpfalz.

Während seiner Zugehörigkeit zum Landesparlament engagierte er sich im Ausschuss für Fragen des Beamtenrechts und der Besoldung, dem Vorläufer des Ausschusses für Fragen des öffentlichen Dienstes, dem er ebenfalls angehörte.

Sein politisches Wirken sah er als Dienst an den Menschen in seiner oberpfälzischen Heimat. Von 1966 bis 1971 war er ehrenamtlicher Erster Bürgermeister seiner Heimatgemeinde Wenzenbach, deren Erscheinungsbild er nachhaltig prägte, sowie Fraktionsvorsitzender der SPD-Kreistagsfraktion im Landkreis Regensburg.

Seine Leistungen für unser Land und für die Allgemeinheit wurden mit hohen Auszeichnungen gewürdigt, unter anderem mit dem Bayerischen Verdienstorden und der Ehrenbürgerwürde der Gemeinde Wenzenbach.

Am 7. Januar verstarb im Alter von 68 Jahren Herr Dieter Appelt. Er gehörte dem Bayerischen Landtag vom Jahr 2000 bis zum Jahr 2003 an und vertrat für die SPD den Wahlkreis Oberpfalz. Seit den Sechzigerjahren war er gewerkschaftlich aktiv und von 1996 bis 2002 darüber hinaus Gemeinderat in Postbauer-Heng. Während seiner Zeit im Landesparlament konnten die Ausschüsse für Eingaben und Beschwerden, Wirtschaft und Verkehr sowie für Landesentwicklung und Umweltfragen immer auf seine kompetente Mitarbeit zählen. Er war Träger des Bayerischen Umweltordens. Sein politisches Engagement wurde über die Parteigrenzen hinweg geschätzt und geachtet.

Der Bayerische Landtag wird den Verstorbenen ein ehrendes Gedenken bewahren und trauert mit ihren Familien und Angehörigen. - Ich danke Ihnen.

Kolleginnen und Kollegen, ich darf jetzt noch einige Glückwünsche aussprechen. Jeweils einen runden Geburtstag feierten am 12. Dezember Herr Kollege Thorsten Schwab, am 13. Januar Herr Kollege Franz Schindler und am 18. Januar Herr Kollege Hans-Ulrich Pfaffmann. Am 26. Januar feierte der Vorsitzende der Fraktion der FREIEN WÄHLER, Herr Kollege Hubert Aiwanger, einen halbrunden Geburtstag.

Im Namen des Hohen Hauses darf ich den Kollegen alles Gute, viel Erfolg bei den parlamentarischen Aufgaben und vor allem auch viel Gesundheit wünschen. Herzlichen Glückwunsch an unsere Geburtstagskinder!

(Allgemeiner Beifall)

Bevor wir beginnen, darf ich noch einen technischen Hinweis geben: Wie bereits im vergangenen Jahr findet heute ein weiterer Lautsprechertest während des Plenums statt. Lassen Sie sich davon bitte nicht irritieren. Sie wissen jetzt Bescheid.